

EL PALLARÉS

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO

AÑO VI.

Número suelto 5 cént.

LÉRIDA, MIÉRCOLES 29 de AGOSTO de 1900

Número suelto 5 cént.

NÚM. 1768

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Al año, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagado en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 8 pts.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero gago anticipado en metálico sellos o libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3, 2.

Administración: Sres SOL Y BENET, Mayor, 19.
Los originales deben dirigirse con sobre al Director.
Todo lo referente a suscripciones, anuncios a los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. 5 céntimos por línea en la 1.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. 10
Los comunicados a precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 10 pts., de mayor tamaño de 10 a 50.—Contratos especiales para los anunciantes

ANTIHERPETICO MIRET-IZARBEZ

REMEDIO PROBADO Y SEGURO PARA CURAR LOS HERPES

REPRESENTANTE EN LÉRIDA: D. J. CARNICER, CARMEN, 26. FARMACIA

WERTHEIM

LAS MAQUINAS DE COSER MEJORES DEL MUNDO

Nueva invención Privilejiada absolutamente sin ruido, Electra Triplex. Tres clases de punto diferentes con la misma máquina sin sustitución de pieza alguna, funcionando con la simple presión de un solo dedo sobre un pequeño resorte.

Ventaja superior a todas las demas máquinas por su sencillez y solidez

Máquinas de hacer medias y ca cetines. Se recomiendan a las familias que quieren ganarse la vida en casa hay máquinas que les pueden producir de 3 a 6 pesetas diarias.

Para mas detalles dirigirse a su único representante en Lérida y su provincia

BASILIO CORBELLÀ

Despacho, calle de Caballeros, (frente al cafe Suizo).—LERIDA

NOTA. Esta casa vende todas las máquinas garantizadas por 2 años.

Se hacen toda clase de reparaciones y se cambian toda clase de piezas en las MAQUINAS DE COSER a precios módicos.

Colección de Manuales-Soler

MANUALES PUBLICADOS

- I.—Química General, por el Dr. Luanco, Rector de la Universidad de Barcelona. Profesor de Química, miembro de varias Academias científicas, laureado en Francia, etc. (Agotada la primera tirada y en prensa la segunda).—Ptas. 1'50.
- II.—Historia Natural, por el Dr. Odón de Buen, profesor de dicha asignatura en la Universidad de Barcelona, laureado en Francia, publicista.—Ptas. 1'50.
- III.—Física, por el Dr. Lozano, profesor de esta asignatura en la Universidad de Barcelona, Académico.—Ptas. 1'50.
- IV.—Geometría General, por el Dr. Mundi, profesor de la misma asignatura en la Universidad de Barcelona, Vicepresidente de la Academia de Ciencias de esta ciudad.—Ptas. 1'50.

COLECCION REGENTE

TOMOS PUBLICADOS A 50 CTS. VOLUMEN

- 1 DE CARNE Y HUESO, libro original de Eduardo Zamacois.
- 2 LA CONFESION DE CAROLINA, por Arsenio Houssaye.
- 3 PRIMER AMOR, por Ivan Tourgueneff.
- 4 LA QUERIDA HEBREA, por F. Champaur.
- 5 UNA NOCHE DE CLEOPATRA, por Teófilo Gautier.
- 6 LA QUERIDA FALSA, por Honorato de Balzac.
- 7 BOHEMIA SENTIMENTAL, por Enrique Gómez Carrill.
- 8 LA BELLA JULIA, por Arsenio Houssaye.
- 9 INCUESTO, preciosa novela original de Eduardo Zamacois.
- 10 UN CORAZON SENCILLO, por Gustavo Flaubert.
- 11 MARGARITA por Arsenio Houssaye
- 12 MAGDALENA FERAT, por Emilio Zola. (Tomo I.)
- 13 MAGDALENA FERAT, por Emilio Zola. (Tomo II.)
- 14 LA NOVELA DE TODAS LAS MUJERES, por Enrique Murger.
- 15 PUNTO NEGRO, novela original de Eduardo Zamacois. (Tomo I.)
- 16 PUNTO NEGRO, novela original de Eduardo Zamacois. (Tomo II.)
- 17 LAS HIJAS DEL FUEGO, por Gerardo de Nerval.
- 18 FELICIDAD, por Emilio Zola.
- 19 MAGDALENA, por Julio Sandean.
- 20 DOS MUJERES, por Adolfo Belet.
- 21 DOÑA SIRENA, por Enrique Murger.
- 31 y 32 LA CORTE DE NERON, (Quo valis), por Enrique Sienkiewicz.

Véndense en la Librería de SOL Y BENET, Mayor, 19, Lérida.

TRASLADO

D. Trinidad Arnaldo ha trasladado su farmacia al n.º 43 de la calle Mayor, contiguo al Gobierno Militar. 28s.

DOCTOR G. BAB'ERA

Mélico y Catedrático

GABINETE DE CURACIÓN DE LAS ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

ASISTENCIA A PARTOS

Consulta de 10 a 12 y de 4 a 6

Rambla de Fernando, núm. 4, 1.º

1-15

Elementos sueltos

El movimiento iniciado por las clases mercantiles no debía fracasar, ya que ese movimiento constituía una esperanza de reforma justa y conveniente en el desarrollo de nuestra vida económica; y no fracasará.

Pudo fracasar el intento de separar a las clases mercantiles de lo que era su principal elemento de prosperidad; fracasó la resistencia al pago de tributos; fracasó el elemento que buscaba en la guerra y en el desorden el triunfo de una doctrina que venía a reparar los males que el desorden y la guerra habían producido en nuestra patria, pero triunfaron incontestablemente las aspiraciones a un cambio radical en nuestra organización, a una reforma completa en nuestra manera de vivir, a un estado de derecho que mantenga en la administración pública la moralidad como regla perenne de procedimiento y el bien de todos como resultado final de su campaña.

Y todo esto que muchos sostuvieron en los primeros instantes, porque ni la pasión ni el interés aconsejaba nuestro juicio, es resultado lógico, natural, de la principal materia que se debata.

Queríase intentar la obra de nuestra reconstitución después del fracaso, queríase aprovechar y dirigir de un modo conveniente a ese fin, todo lo que representara fuerza, inteligencia, actividad, para que nuestro desarrollo político y económico se consiguiera ordenadamente, sin perturbaciones y sin atropellos, y a esta obra de sosiego y de calma se le quiso llevar por atajos peligrosos, con velocidad inconveniente, como si la razón debiera perder su imperio y el egoísmo o la dictadura de unos pocos fueran antes que el interés de España y la salud de nuestro pueblo.

Así resultó que en el primer obstáculo se estrellaron los que por seguir la corriente se afiliaron al movimiento, y se sintieron flaquear los que sin fe para mantener la lucha, la aceptaron en espera de conseguir en ella ventajas materiales de importancia.

Los convencidos, los que generosos afrontaron el sacrificio de su tranquilidad y de su fortuna, hoy se juntan otra vez para sostener la campaña sin otra ambición que la de servir a su país y la de merecer de sus ciudadanos el respeto y el cariño natural a quien, en provecho de todos, afronta un sacrificio generoso.

Si en esta segunda etapa de su peregrinación sabe el señor Paraiso recabar el apoyo de los elementos políticos, habrá alcanzado una completa victoria.

Y lo que tuvo hasta hoy consideración de elementos sueltos, constituirá con orgullo el verdadero partido nacional.

Hablar por hablar

Al cabo de tantos años, ahora se acuerdan los periódicos encargados de cantar las excelencias del régimen, de que nuestra agricultura es casi primitiva, de que está agobiada por enormes tributos, de que, la propiedad está mal distribuida, y piden urgentes remedios para tantos y tan gravísimos males.

Las causas de esos males, que se pretenden curar con remedios empíricos, no se señalan, sino que se confunden con los efectos. Aquéllas pueden reducirse a una: la ignorancia.

Una nación, la mayoría de cuyos habitantes es analfabeta; una nación que acaba de acreditar en la Exposición de París que en materias de industria está al mismo nivel que las tribus africanas, no puede estar en otras cosas a muy alto nivel, y esto es lo que ocurrió en nuestra España, donde la agricultura seguirá siendo lo que es mientras la santa ignorancia sea nuestro distintivo.

¿Y de quién es la culpa si la inmensa mayoría del pueblo español no sabe leer? ¿Quién es responsable de la enorme deuda a los maestros de instrucción primaria? ¿Quién ha venido durante tantos años confiscando unos presupuestos ruinosísimos tanto por lo exorbitantes como por dedicarse su casi totalidad a cosas perfectamente inútiles, mientras quedaban desatendidas las verdaderamente útiles y esenciales, las que hubieran podido levantar, sobre sólidos cimientos, una España muy distinta de la de hoy? ¿Quién ha sido el amparador del caciquismo? ¿Quién ha fomentado la ignorancia?

Los gobiernos defendidos por esos periódicos.

Creer que un pueblo de ignorantes puede ser un pueblo rico, es creer lo absurdo, es lo mismo que creer que los que han conquistado soberbias posiciones a costa de la ignorancia nacional, posiciones que no podrían conservar si esa ignorancia desapareciera, pueden interesarse en la instrucción, ni de consiguiente en los progresos de la agricultura.

Si hablan de éstos y se lamentan de que sean tan escasos, es hablar por hablar.

Recortes de la prensa

La Unión Nacional.
Han almorzado juntos los señores Paraiso y Canalejas.

El presidente de la Unión por término con esta entrevista a las conferencias que se había propuesto celebrar con los distintos personajes de la política, antes de hacerse cargo de la presidencia de dicho organismo.

Según parece la conversación entre don Basilio y el ex ministro liberal ha resultado afectuosa.

Los interlocutores se han mostrado muy reservados. Ello no obstante, los que se consideran bien enterados, manifiestan que el señor Canalejas ha hecho presente su disposición a mantener cuanto ha defendido, en la última legislatura y que como su campaña se ha hallado en muchos extre-

mos muy de acuerdo con los principales puntos de los programas de Zaragoza y Valladolid, supone que puede prestar su ayuda a la obra en que se halla comprometida la Unión.

El acto es muy comentado entre la gente política que no deja de atribuirle gran significación e importancia.

Parace que el señor Paraiso se propone salir enseguida para Zaragoza a fin de dar comienzo a los trabajos que se propone realizar.

El Gobierno tranquilo

Hablando de la situación política y de las probables contingencias que pueden surgir en lo porvenir, ha dicho el señor Dato que el Gobierno está muy tranquilo, pues habiendo cumplido en todo con su deber, nadie puede formular cargos contra este ministerio que ante todo ha puesto cuidado en servir al país.

En efecto, se necesita tranquilidad para decir esto.

Lo que menos preocupa al Gobierno, al decir del señor Dato, es la campaña que se propone emprender el señor Paraiso para hacer triunfar sus ideales.

Si la vez pasada fracasó por ignorancia de lo que era la cosa pública, las alianzas que busca, solo servirán para que el fracaso sea mayor y se convencan los comerciantes de que su misión es medir telas y pesar garbanos y no meterse en lo que no entienden.

Los presupuestos

Parace que hay el propósito entre algunos ministeriales de tratar en las Cortes la conveniencia de que se establezca otra vez el régimen económico como estaba antes, pero fijando el comienzo del año en Abril, a fin de que puedan reunirse las Cortes en el mes de Octubre y contar con cinco meses para aprobar los presupuestos. En la forma que está acordado el actual régimen del año natural, nunca podrán empezar a regir los presupuestos en 1.º de Enero.

Los ingleses en España

El Herald llama la atención pública sobre una real orden inserta en la Gaceta.

Esta real orden autoriza a la Compañía del ferrocarril de Bobadilla a Algeciras (inglesa) para concluir un muro de contención en la margen derecha del río Miel y colocar una vía para apartadero en el ensanche del muelle y embarcadero. La concesión se hace a condición de que si el Estado necesitara de esos terrenos, la Compañía demoliría lo construido, y si no lo hacía, se encargaría de la demolición la administración española, a cargo de la Compañía.

El Herald encuentra censurables tales condiciones recordando la conducta seguida por los ingleses cuando hace años estalló una epidemia en Gibraltar, durante la cual se excusaron de construir una caseta para evitarse la inspección, y la levantaron finalmente en territorio español para apropiárselo.

Con los ejemplos que de su política internacional ha dado la nueva Inglaterra en el Transvaal y en China, darle facilidades territoriales nos ha de ser más funesto que si nos gobernase el propio Chamberlain.

«El Español» y «El Correo»

El órgano de Gamazo publica un violento artículo en contra del gobierno.

Manifiesta que los silvelistas no han realizado reforma alguna de las reclamadas por las necesidades de las circunstancias y por la opinión, amparándose en el tan socorrido pretextado de no vulnerar los derechos adquiridos.

Conviene en la urgencia de un gobierno plerórico de energías y que acometa la implantación de esas soluciones.

Termina diciendo que de no hacerse esto habrá que recordar las frases pronunciadas por el señor Maura en el Parlamento, en las cuales tenía por cierto que si las revoluciones no se hacían desde arriba, llegaban a imponerse desde abajo.

El Correo asegura que los presupuestos que se presenten serán iguala-

es a los anteriores y que no se introducirá modificación alguna, valiéndose del propio argumento empleado por el Gobierno en los anteriores de que antes de introducir en ellos modificaciones hay que reformar los servicios.

Termina manifestando que el Gobierno ha perdido inútilmente el verano, cuando tanto se encontraba en condiciones de aprovecharlo.

De política

Vuélvese a insistir en la seguridad de que las Cortes volverán a reunirse en el próximo mes de Noviembre en su primera quincena.

El señor Allende Salazar ha asegurado que los presupuestos que presentará a las Cortes no serán iguales a los anteriores y que no tiene el propósito de que dejen de aprobarse.

Los ministeriales realizan grandes esfuerzos porque el señor Pidal vuelva a aceptar la presidencia del Congreso.

Consideran de pura necesidad que presida esta cuerpo legislador cuando se pongan a discusión los capítulos matrimoniales del pretendido casamiento de la princesa de Asturias con el conde de Caserta.

Declaraciones de Dato

El ministro de la Gobernación ha hecho revelaciones a los periodistas que considero dignas de ser transmitidas.

Ha dicho que era completamente inexacto que el gobierno haya pensado de ningún modo en tratar de la prórroga de la concesión a las Empresas ferroviarias como base de una operación de crédito.

Ha dicho que por las condiciones en que se halla el gobierno, éste podrá continuar al frente de los negocios del Estado hasta que se reconozca la mayoría de edad del rey.

Se funda para ello en que más que nunca cuenta el gabinete con una mayoría compacta y unida en ambas Cámaras y con sus presidentes a la cabeza de ellas.

Ha añadido el señor Dato que en el próximo octubre y en sus primeros días será obsequiado el señor Silvela con un banquete al que concurrirán la mayor parte de los diputados pertenecientes al partido de Unión Conservadora.

No hay para qué decir que los comentaristas quitan mucho ó todo del optimismo en que flota el ministro de la Gobernación, que todos reconocen que es mucho más aparente que real, pues nadie como él sabe los graves inconvenientes que a cada paso encuentra el ministerio.

Ha terminado el Sr. Dato sus declaraciones asegurando que tan pronto como regrese el señor Silvela a Madrid será levantada en la Corte la suspensión de las garantías constitucionales.

Estadística del Trabajo

El ministro de la Gobernación someterá uno de estos días a la regia sanción el decreto ordenando, se forme la estadística del trabajo.

Esta se contraerá por hoy a la industria fabril, haciéndose más tarde extensiva, a la industria agrícola.

En este trabajo, se utilizarán los datos que faciliten los particulares y sociedades, y comprenderá los siguientes extremos:

Población obrera; condición económica del obrero; habitación; vestido; salarios; duración de la jornada; condiciones del trabajo; causas de las huelgas; higiene de los talleres; accidentes del trabajo; cultura de la clase obrera; instituciones de previsión; asociaciones; contribuciones; consumos y beneficencia.

La estadística se publicará rectificadla anualmente.

Cuadro realista

Un periódico de Madrid, pinta de este modo la situación actual:

El presidente del Consejo recibe comisiones, paga visitas y distribuye apretones de manos en la apacible capitania gallega; los pocos ministros que se hallan en Madrid de vacaciones disfrutan en paz los familiares recreos del estío; los hombres públicos descansan en balnearios y playas, convencidos de que mientras viaja la

Corte no se debe tratar de ningún asunto serio; el público tornadizo fija la distraída atención en las andanzas de la escuadrilla de Morgado, y el resto de los españoles se somete de buena ó de mala gana a este forzoso interregno, en la persuasión de que es inútil dar voces en el desierto y machacar en hierro frío.

Entre tanto, la miseria cunde, el trabajo cesa, y la necesidad de las clases obreras empieza a convertirse en hambre.

El único que vive tranquilo y procurando alargar una tregua con que no contaba, es el Gobierno.

Hace bien, ya que los adversarios se lo permiten.

Para él y solamente para él es el viaje de ida, interrumpido ahora en aguas de la Coruña.

Veremos cómo acaba y en dónde para, el viaje de vuelta.

Estacion Enotécnica

DE ESPAÑA EN CETTE

BOLETIN SEMANAL.

Durante el finido julio, España ha enviado a Francia por las diferentes aduanas de la República 153 803 hectolitros de vinos ordinarios y 19 119 de licor, que suman en conjunto 172 922 hectolitros. De estos han ido al consumo francés 57 877 hectolitros que unidos a los 1 634 507 de los seis pasados meses suman 1 692 384 hectolitros valorados en 54 502 000 francos. En igual mes de 1899 nuestra importación fué de 390 052 hectolitros, lo que hace una diferencia a favor de julio del año anterior de 217 130 hectolitros. Italia durante el citado mes ha importado 15 171 hectolitros contra 8 268 que envió en igual mes de 1899. Al consumo francés han ido 8 487 hectolitros de vinos italianos, mientras que de los españoles, como hemos dicho, sube a 57 877 hectolitros.

En resumen desde el 1.º de enero al 31 julio de este año, la importación de nuestros vinos a Francia ha sido de 2 208 391 hectolitros contra 2 531 519 que importamos en igual tiempo de 1899 por lo que resulta a favor de los siete primeros meses de 1900 una diferencia de 323 128 hectolitros.

En el citado mes de julio, Argelia ha importado a Francia 213 881 hectolitros de vinos; Portugal 66; Túnez 362 y otros países (ordinarios y de licor) 27 190 hectolitros.

El consumo de nuestras frutas, pues la importación se eleva a bastante mayor cantidad y que por estar englobada con la de otros países, no se puede precisar en absoluto, ha sido en el mencionado julio de 1900 de 1 343 800 kilogramos que unidos a los 50 142 400 llegados los seis primeros meses suman 51 486 200 kilogramos valorados en 10 245 000 francos. En el mismo mes de 1899 el consumo fué de 2 484 kilogramos, con lo cual resulta una diferencia a favor de julio del 99 de 1 140 600 kilogramos.

Durante el mes de julio último han llegado de nuestra nación 120 900 kilogramos de aceite de oliva, habiendo pasado al consumo 143 300 kilos que unidos a los 1 162 900 de los seis primeros meses suman 1 306 200 kilogramos, cuyo valor se estima en 653 000 francos. En igual tiempo ó sea del 1.º de enero al 31 julio de 1899 nosotros importamos 4 593 700 kilogramos, ó sean 3 549 100 kilos menos que en los siete primeros meses de 1900, en los cuales hemos traído 8 147 800 kilogramos. En julio de 1899 nosotros importamos 162 300 kilogramos ó sean 41 400 mas que en el citado julio de 1900. Italia durante el mismo mes ha importado a Francia 314 300 kilogramos contra 1 331 900 kilogramos de aceite, ó sean 3 896 700 kilos menos que en 1899. En los siete primeros meses de este año, el aceite italiano dado al consumo en Francia, ha sido de 1 371 200 kilogramos, mientras que el de España, como hemos dicho, es de 1 306 200 kilogramos.

En legumbres hemos importado y dado al consumo durante el citado julio de este año 236 300 kilogramos

que unidos a los 9 348 900 kilos llegados los seis primeros meses suman 9 585 200 kilogramos que se valcran en 1 093 000 francos, contra 224 200 kilogramos que enviamos en igual mes de 1899.

El valor total de la importación española a Francia durante los siete primeros meses del año actual, siempre según las estadísticas francesas, es de 128 154 000 francos, y la de esta nación a nuestro país se ha elevado según su manera de calcular a 76 819 000 francos, resultando un beneficio a nuestro favor de 51 335 000 francos.

Desde el 1.º al 31 de julio ambos inclusive, han venido de España por el puerto de Cette 16 767 hectolitros de vinos ordinarios y 769 de licor, habiendo pasado al consumo 14 749 hectolitros.

Durante los siete primeros meses del año ó sea del 1.º de enero al 31 de julio de 1900 las importaciones a Francia se han elevado a 2 656 413 000 francos y sus exportaciones a 2 mil 319 435 000 francos, por lo que resulta una diferencia en contra de dicha nación de 336 978 000 francos.

Las lluvias de la última semana han desvanecido los fundados temores que tenían los viticultores meridionales, pues a causa de la sequía velan en un momento comprometida una parte de la cosecha y defraudadas por lo tanto sus más bellas esperanzas. Hoy, gracias a esas aguas bienhechoras, los viñedos amenazados han cambiado de aspecto y la madurez de la uva se efectuará en las condiciones normales.

Los precios manifiestan de día en día más tendencia a la baja. Los vinos indígenas ordinarios encuentran con dificultad comprador aun a 2 y a 4 francos hectolitro, y las clases buenas tienen que cederse a 1 franco el grado.

Para nuestros vinos, nuevos y viejos continúan los mercados muy encalmados.

Cette 25 de Agosto de 1900.—El Director de la Estacion Antonia Blavia.

El abanderado

(Cuento)

Situado sobre un terreno escarpado, junto a la vía férrea, el regimiento hacía fuego y servía de blanco a todo el ejército prusiano, desplegado en línea a la salida del bosque. Se fusilaba a 80 metros. Los oficiales gritaban a los soldados: «Muchachos, al suelo»; pero nadie obedecía, y el regimiento continuaba de pie, agrupado al rededor de su bandera.

Aquel pelotón de hombres, batiéndose a la desesperada, envueltos por densa humareda, parecía una caravana sorprendida en el desierto por el simoun.

¡Qué lluvia de plomo y hierro caía sobre el talud! No se oía más que el trueno de la fusilería y el silbido de las balas que siseaban de un punto a otro del campo de batalla, terminando con una siniestra vibración.

De vez en cuando la bandera, acrobilada por la metralla y enarbolada por un valiente, caía al suelo, viéndose desaparecer; pero al instante oía-se una voz potente, que dominando el ruido producido por las descargas, los ayes e imprecaiones de los heridos, gritaba: «A la bandera, muchachos, a la bandera»; y bien pronto velase a un oficial desfilizarse como una sombra, buscando entre el revuelto montón la heroica enseña, que reaparecía dominando el grupo y cobijándole bajo sus pliegues.

Veintidos veces cayó; veintidos veces su asta, aún entera se escapó de la mano de un moribundo para ser empujada y enarbolada de nuevo; pero ya no quedaba apenas vestigio de ella, ni del regimiento.

Poníase el sol cuando se inició la retirada del regimiento, que había quedado reducido a un puñado de hombres, al frente de los cuales velase el abanderado que hacía el número 23, el sargento Hornus, enarbolando la enseña convertida en un destrozado guilaño.

Era el viejo sargento Hornus un semisalvaje con tres galones en la bocamanga que le habían costado de ganar 20 años de servicios. En su frente leíase los sufrimientos del niño abandonado, el embrutecimiento del cuartel; encorvado por el peso de la

mochila, llevaba siempre la vista fija en el suelo; era parco en la conversación y hurafío con todo el mundo; la bestia del regimiento, como se le do-sitaba poseer ilustración y elocuencia para ser abanderado.

La noche despues de la batalla le dijo su coronel. «Tú eres el abanderado, valiente; guarda la enseña, y sobre su raído capote de campaña ca-lado por la lluvia y acariado por las balas, la cantinera cosió inmediatamente un cintajo de oro; era ya oficial.

Esta fué la mayor recompensa, la alegría más grande, lo que constituyó el noble orgullo y la única aspiración de toda su vida. Se sintió otro, recuperó su perdida marcialidad, se enderezó, por decirlo así, puso todo su empeño en mantener siempre en-ba, siempre alta la bandera, preservándola de la traición y la derrota.

No habéis visto jamás hombre tan dichoso como lo era Hornus en los días en que se libraba algún combate. Mudo, apretando fuertemente sus manos al asta de la bandera, no vela, no pestañeaba siquiera.

En su serenidad había algo de imponente, de sagrado. Toda su vida tenía concentrada en sus manos que sostenían el dorado pingajo, convertido en blanco de las ametralladoras. En sus ojos sanguíolentos, en los que se reflejaba el odio al enemigo, parecía leerse estas frases dirigidas a los prusianos: «¡Intentad arrabatar-mela! Nadie lo intentó; ni aun la muerte.

Despues de las batallas de Boruy y Gravelotte, la bandera recorrió lo indecible; siempre rota, transparente de heridas, con cien agujeritos y siempre empujada por el viejo Hornus.

Llegó setiembre, el bloqueo y el largo interregno durante el cual se enmohecían los cañones, y las primeras tropas del mundo, desmoralizadas por la inacción, la falta de víveres y de noticias de la campaña, morían de fiebre y de tedio en sus campamentos.

Nadie abrigaba ya esperanza alguna: ni jefes ni soldados. Solo Hornus tenía aún confianza en lo porvenir. Su trapo tricolor obraba en su poder, y esto le animaba hasta el extremo de creer que mientras esto sucediera no había nada perdido.

Desgraciadamente el coronel dispuso que se depositaran las banderas en una casa de los arrabales de Metz.

El valiente Hornus se quedó como una madre que entrega su hijo a la nodriza. Cuando le aburría el tedio se entregaba a profundas meditaciones que daban siempre el mismo resultado. Dentro de poco—decíase—llegaremos frente a las trincheras prusianas y clavaré en ellas mi bandera tricolor.

Una orden del día del mariscal Bazaine echó por tierra todos sus planes.

En el campamento se notaba extraordinario movimiento: los soldados, formando pequeños grupos, comentaban con gritos de rabia y tonos amenazadores la citada orden, y oíanse en todas partes las mismas frases: «Que se le fusile». Los oficiales nada decían; estaban avergonzados y no podían resistir la mirada de sus soldados. Lo que sucedía era verdaderamente vergonzoso. Acababa de leerse a 50 000 soldados útiles y bien armados la orden del mariscal que les entregaba al enemigo sin combatir.

«¿Y las banderas?»—preguntó palideciendo Hornus al conocer la orden.

Las banderas, los fusiles, los equipos, todo había de ser entregado, todo.

«¡Ira de Dios!»—exclamó lleno de desesperación el pobre sargento:—no tendrán la mía. Y echó a correr en busca de su bandera.

Por todas partes se notaba inusitada animación. Guardias nacionales, paisanos, movilizados, todos gritaban, todos gesticulaban. Las comisiones y los diputados dirigíanse iracundos al domicilio del mariscal.

Hornus nada veía ni oía, y continuaba hablando solo por la calle de Faubourg. «¡Quítame mi bandera!—decía—¡Vamos hombre! ¿Es posible esto? ¿Tienen derecho a ello? Quedé a los prusianos lo que a él le pertenece: sus carrozas doradas, su vajilla de plata cincelada traída de Méjico; pero esto es mío, es mi honor, y yo he de defenderlo.

Todas estas frases, que pronunciaba a intervalos, sin acortar su acelerada marcha, eran complemento de una idea que tenía fija en su imaginación.

La cosa estaba bien calculada, y saldría a pedir de boca; ¡no faltaba más! Cogir la bandera, llevarla a presencia del regimiento y atravesar

27, 7'10 m.

Londres.—El general Roberts telegrafa desde Belfast que combatió el día 26 en un espacio de terreno de mas de treinta millas, que los boers opusieron una resistencia encarnizada y que el cañoneo continuó sin interrupción hasta la noche,

27, 7'15 m.

Londres.—El general Roberts telegrafa que los boers atacaron el día 26 á Winburg por tres lados distintos, pero fueron rechazados con grandes pérdidas, y que el general Ollivier y sus tres hijos cayeron prisioneros, captura que es muy importante, porque el general Ollivier era el alma de la resistencia en el Este de Orange.

MADRID

28, 8 m.

Coruña.—S. M. la Reina Regente ha entregado al alcalde 5.000 pesetas para los pobres.

28, 8'5 m.

El orfeon «El Eco» dió anoche una serenata de despedida á los Reyes. Su Majestad la Reina dió á los orfeonistas 250 pesetas.

El alcalde ha publicado hoy una alocución, en la que agradece las pruebas de lealtad y de adhesión á los Reyes que ha dado el pueblo coruñés.

El gobernador civil obsequió anoche con un banquete á los correspondales de la prensa madrileña.

28, 8'10 m.

Marín.—El señor Montero Rios ha aconsejado á los pescadores que se limiten á manifestar su gratitud á la Reina por la disposición en virtud de la cual se suprime el empleo de las trañas y se soliciten del señor Silveira la intervención de los primeros en la Junta de pesca.

28, 8'15 m.

Se ha aplazado el Consejo de ministros, por marchar hoy el señor Gasset á visitar el canal del Lozoya.

Ha regresado á esta corte el señor Moret.

28, 8'20 m.

Vigo.—Ha llegado el obispo de Tuy.

En la verbena marítima tomarán parte todas las embarcaciones iluminadas á la veneciana. Dos orquestas tocarán á bordo de los buques y otras dos en los muelles.

En el momento de desembarcar los Reyes, formarán calle cien trañeras y veinte vapores.

El crucero inglés «Dindon» ha fondeado en el puerto del Ferrol con objeto de saludar á los Reyes.

Particular de EL PALLARSA

MADRID

28 1'45 t.—Núm. 69.

A las diez de la mañana zarpó de Coruña el Giraldá conduciendo á bordo á la familia real. Al amanecer habían partido ya los demás barcos que forman la escuadrilla.

Todos se dirigen á Corcubión, y pernolarán en Marín, navegando con mar tranquilla y buen tiempo.—Almodóbar.

28, 1'46 t.—Núm. 70.

Contra la opinión sostenida por el general Botha, ante el consejo de Guerra de jefes boers, decidió este que se efectuara un movimiento de retirada sobre Lydenburg.

En Sanghai se confirma la noticia de que los emperadores y el príncipe se encuentran en Yangse preparando-se á la defensa.

El abogado Breisse se encargó de la defensa del anarquista Merelino.—Almodóbar.

28 6'30 t.—Núm. 8021.

La escuadrilla real dobló el cabo Finisterre, sin novedad.

Cablegramas de Washington dicen, que un italiano pretendió presentarse á Mac Kin'ey para enseñarle una máquina explosiva adoptable como arma de guerra, pero que se le consintió la entrevista como medida preventiva. Interrogado detenidamente se cree que es un loco.

Bolsa: Interior, 73'10.—Exterior, 69'60.—Cubas del 86, 86'76.—Almodóbar.

IMPRENTA DE SOL Y BENET Mayor, 19, Blondel, 9 y 10 LERIDA

IMPORTANTÍSIMO



A los herniados (trencats)

El charlatanismo que todo lo ha invadido, no podía respetar tampoco el arte de curar las hernias (trencaduras). Por eso andan por ahí anunciando pomposamente curaciones maravillosas, que nunca se han efectuado, vividores que atentos solo á su medro personal, en nada reparan con tal de dar salida á su mercancia.

No recurriré como ellos al reclamo engañoso, pues el público va por fortuna dando su merecido á los que con la humanidad doliente especulan.

La opinión de los señores facultativos de esta comarca respecto á mi manera de proceder; el testimonio de las muchas personas que he curado en los tres años que hace visito en esta ciudad, durante los días 15 y 16 de cada mes, y los siete años de práctica en la casa Clausolles, de Barcelona, son garantías que no olvida el público.

Bragueros de todas clases lo más práctico y moderno para la curación de las hernias.

Especialidad en bragueros de cauché para la pronta curación de los tiernos infantes.

Tirantes Omopláticos para evitar la cargazón de espaldas.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

Don José Fújel

especialista en la aplicación de bragueros para la curación de las hernias, con largos años de práctica en la casa de DON JOSE CLAUSSOLLES de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja».

Reus.—Plaza de Prim.—Reus

NOTA.—Durante los días 15 y 16 de cada mes visitaré de nuevo en esta capital.

FONDA SUIZA

CHARADA

Es muy primera segunda y campechano Ramon y tiene una prima cinco de ser hombre bonachón.

Tan solamente una vez le he encontrado incomodado por ver que pegó á su todo cuatro palos un criado.

¡Qué una cinco se le puso! ¡Vaya unas voces que daba, y tambien qué cuatro cinco se le puso la mirada!

¡El, que prima dos tercia á menudo en su mulita, y está con ella contento porque, en verdad, es bonita!

Ya le dijo al retirarse: Si la vuelves á pegar, puedes buscar otra casa, porque en ésta no has de estar.

La solución en el número próximo. Solución á la charada anterior.)

CA LA-BO BOS

Notas del día

Santoral

Santos de hoy.—La degollación de San Juan Bautista y stos. Pedro y Juan mrs. Adolfo ob. y cf. y sta. Sabina mr.

—Nuestro entrañable amigo el maestro Padrell ha recibido en su ciudad natal un cariñoso y entusiasta recibimiento.

Por telegramas que publica la prensa vamos que llegó á Tortosa el lunes con objeto de presidir el Certamen musical que se celebrará con motivo de las próximas fiestas dedicadas á Nuestra Señora de la Cinta.

Le esperaban en la estación el alcalde, el Ayuntamiento, el diputado á Cortes, los presidentes de varias sociedades y numeroso público que invadía los alrededores de la estación.

El maestro Padrell fué acompañado á su domicilio por una inmensa muchedumbre y seguido de una música.

Por la noche la banda «Lira Dertosense» y la sociedad coral «Lira Tortosina» le obsequiaron con una serenata, preparándole otros expresivos obsequios.

Nuestro querido amigo y paisano don Ramón Roig, músico mayor del Regimiento de Marina, y uno de los primeros de España, ha obtenido para la banda que dirige, el primer premio consistente en cinco mil pesetas en el certamen nacional que acaba de celebrarse en Almería.

Le enviamos nuestra cordial enhorabuena, por la nueva y merecida distinción alcanzada.

—El Diario Oficial del Ministerio de Guerra, publica una real orden circular; para cubrir 15 plazas de alumnos para el Colegio de Carabineros, y cuyo programa para los exámenes de ingreso tambien hace público

—Se ha dispuesto que los pagos que se realicen por cuenta y orden de un tercero, deben tan solo tributar con arreglo al artículo 192 de la ley del Timbre, escepción segunda.

—Como verán nuestros lectores en otro lugar, nuestro muy querido amigo D. Santiago Nadal Ballester ha sido nombrado notario de Igualada.

—Nuestro querido amigo el senador y jefe del partido liberal en esta provincia regresó el lunes de su expedición en Barcelona.

Gran surtido en toda clase de relojes de pared y de bolsillo última novedad, á precios los mas económicos.

TALLER ESPECIAL para toda clase de composuras de complicación garantizadas por un año.

José Borrás Catalá

Estereria, 3, Lérida Relojería «El Cronómetro»

—Parece que á primeros del mes próximo se satisfará á las amas de cría de la Inclusa el segundo trimestre y atrasos que tengan devengados.

—Se sostiene la agradable temperatura iniciada á consecuencia de los últimos temporales.

—Nos parece muy bien que se arreglen las aceras de la calle del Carmen que mucho lo necesitaban, pero seguimos creyendo que en la cuestión de empedrados todo lo que no sea estudiar un plan y egecarlo es seguir la rutina, gastar dinero y no conseguir que el piso de las calles ofrezca buenas condiciones.

Como esto es aquí poco menos que imposible... celebremos que al menos se vayan haciendo remedios.

—Se ha publicado el boletín Paz y Tregua, órgano oficial del cuerpo de somatenes armados de Cataluña, correspondiente al mes de agosto. En su sección oficial inserta una circular del comandante general acerca de la adquisición de licencias de caza por los individuos del somaten y otra relativa al nombramiento de los auxiliares de la comisión organizadora del instituto y los partidos á que han sido destinados. A continuación da cuenta de varias revistas pasadas en el mes de julio último por los jefes auxiliares, la visita de inspección á los distritos y las recompensas otorgadas á varios individuos del cuerpo en Realorden de 21 de junio último. Inserta los servicios más importantes llevados á cabo durante el mes último por el cuerpo de somatenes en la sección de noticias da cuenta de los fallecimientos de varios cabos y subcabos y de la espulsión del cuerpo de varios individuos por haber infringido la ley de caza. Por último prosigue la publicación de las notas y documentos históricos sobre el origen, vicisitudes y preponderancia del somaten de Igualada desde 1233 á 1624.

—Han sido destinados á continuar prestando sus servicios, en el regimiento reserva de Lérida, el capitán excedente en la cuarta región D. Jenaro San Félix Villalta, del regimiento reserva de ésta capital y en comisión en el Batallón reserva de Canarias n.º 6, á la septima región excedente, el capitán D. Francisco Mallo Nestar, del 5.º Batallón de Montaña al regimiento de Melilla n.º 1, el primer teniente D. Manuel Releín Sotomayor y del Batallón Cazadores de Ciudad Rodrigo n.º 7, al de Estella n.º 14, el segundo teniente, D. José Pómes Damont.

—Nuestro entrañable amigo el maestro Padrell ha recibido en su ciudad natal un cariñoso y entusiasta recibimiento.

Por telegramas que publica la prensa vamos que llegó á Tortosa el lunes con objeto de presidir el Certamen musical que se celebrará con motivo de las próximas fiestas dedicadas á Nuestra Señora de la Cinta.

Le esperaban en la estación el alcalde, el Ayuntamiento, el diputado á Cortes, los presidentes de varias sociedades y numeroso público que invadía los alrededores de la estación.

El maestro Padrell fué acompañado á su domicilio por una inmensa muchedumbre y seguido de una música.

Por la noche la banda «Lira Dertosense» y la sociedad coral «Lira Tortosina» le obsequiaron con una serenata, preparándole otros expresivos obsequios.

Nuestro querido amigo y paisano don Ramón Roig, músico mayor del Regimiento de Marina, y uno de los primeros de España, ha obtenido para la banda que dirige, el primer premio consistente en cinco mil pesetas en el certamen nacional que acaba de celebrarse en Almería.

Le enviamos nuestra cordial enhorabuena, por la nueva y merecida distinción alcanzada.

—Parece que el próximo sábado saldrá para Torres de Segre el Sr. Obispo acompañado de algunos Capitanes y Sacerdotes para presidir la peregrinación á Nuestra Señora de Carrasumada que debe verificarse al siguiente día.

—Por el turno de traslación han sido nombrados notarios de Valls, en la vacante de don Ramón Forn, de Villanueva y Geltrú, en la de don Juan Torrens; de Igualada, en la de don Pantaleón Costal, y de Arbeca, don Joaquín Erexias y Martorell, don Enrique Mestre y Viñals, don Santiago Nadal y Ballester y don Leandro Figuerol y Boldú, respectivamente.

En virtud de estos nombramientos, quedan vacantes una notaría en Lérida y las de Rufí y Artesa de Segre, que habrán de cubrirse por el turno que corresponde.

—El día 31 del presente mes termina la prórroga concedida por la Dirección general de Aduanas, para reformar los sellos y marcas de fábrica.

Con tal motivo, son muchos los industriales que se apresuran á cumplir con las nuevas disposiciones.

—El día 1.º del próximo mes de Septiembre se abrirá el pago de la mensualidad corriente á las clases activas, pasivas y clero que perciben sus haberes y asignaciones por la Delegación de Hacienda de esta provincia.

—No solo en España sino en América é Inglaterra, se ha generalizado un tratamiento con el que se curan, aunque sean muy crónicas las enfermedades del estómago é intestinos, el dolor, las acedias, aguas en boca vómitos, dilatación del estómago, estreñimiento, diarreas en niños y adultos dispepsias, úlcera del estómago neurastenia gástrica y catarros intestinales. Muchos miles de enfermos deben su salud á esta excelente medicación, que es el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, poderoso tónico que abre el apetito y ayuda á las digestiones.

En la librería de Sol y Benet se ha puesto á la venta el tomo 21 de la Colección elzevir ilustrada

Los Señores de Hermida

NOVELA, CRÍTICA Y CUENTOS En rústica. 250 pts. Encuadernado . . . 3'50 »

—El día 24 se observó en Valencia un original espectáculo:

Después de la tormenta aparecieron grandes nubes de insectos, conocidos vulgarmente con el nombre de caballitos del diablo, invadiendo las calles, las payas y hasta el interior de las casas.

Los chiquillos, formando legaciones se lanzaron á la calle armados de largas cañas, dedicándose á la busca y captura de los millares de insectos con peligro para los transeúntes, de que los cazadores les sacasen un ojo de un cañazo.

Entre la ganta del pueblo la aparición de esta plaga ha sido tema de muchos comentarios.

—En Algaida (Murcia) ha habido una sangrienta colisión entre la familia de la mujer llamada la «Iluminada» y varios vecinos y dependientes del Municipio.

A causa de la reyerta ha resultado muerto un hermano de la citada hechicera y con heridas de bastante gravedad el padre de los mismos y cuatro vecinos más.

Ante el temor de que pueda reproducirse tan lamentable suceso, se han reconcentrado fuerzas de la benemerita.

El hecho ha producido penosa impresión en el vecindario.

—El Diario Oficial publica una Real orden declarando exentos de pago de impuesto del Timbre los títulos de socios de las Cámaras agrícolas oficiales.

10,000 ABANIGOS

desde 0'15 á 100 pesetas uno —Surtido nunca conocido en Lérida— Clases especiales de gusto modernista en caña, madera, hueso, concha y nacar : : : : Sombrillas á precios imposibles con gran novedad de telas paños y monturas : : : : JUAN LAVAQUIAL PASAJE ARAJOL PAHERIA, 14 PRECIO FIJO VERDAD

—Por haber cumplido la edad reglamentaria se ha dispuesto, que el capitán de la zona de reclutamiento de ésta capital D. Roque Domínguez Ribero, cause baja en fin del mes actual y pase á situación de retirado, con residencia en Garrovillas (Cáceres)

Así mismo se han concedido el retiro por haber cumplido la edad reglamentaria, al primer teniente de Caballería (S. R.), afecto al regimiento de ésta ciudad, D. Jacinto Velasco Fernández, al cual ha de causar tambien baja, por fin del mes actual para residir en Barcelona.

las líneas enemigas acompañado de los que quisieran seguirle. No había duda; se le habla ocurrido una idea feliz.

Pero es el caso que el coronel no le quiso dejar entrar en su alojamiento, estaba furioso, y no recibía á nadie. Hornus no lo quería creer, y comenzó á gritar y á jurar de un modo horrible.

—Mi bandera —decía— ¿lo ois?; quiero mi bandera, y...

Abrióse una ventana, apareciendo en ella el coronel, que dijo al viejo sargento:

—Todas las banderas están en el arsenal. Ve allí, y te entregarán un recibo.

—¿Un recibo? ¿Para qué?

—Es la orden del mariscal.

—Pero coronel...

—Se ha firmado la paz.

Cerróse la ventana, y el viejo Hornus se balanceó como un hombre ebrio, repitiendo maquinalmente:

—Un recibo... Un recibo...

Por fin se decidió á obedecer al coronel, aunque sin haber comprendido el significado de sus palabras. Para él lo esencial era saber, que la bandera estaba en el arsenal, y era preciso recuperarla á toda costa.

Cuando llegó, las puertas estaban abiertas de par en par, para que pudieran entrar los furgones prusianos que había en la calle.

Hornus sintió un gran escalofrío al atravesar el dintel. Allí estaban los otros abanderados; cincuenta ó sesenta oficiales silenciosos, sombríos, con mezcla de ira y de alicación retratada en su semblante.

En un rincón, amontonadas todas las banderas de ejército de Bazaine, medio enterradas en el barro y las piedras que casi las cubrían. Nada más triste que el espectáculo que ofrecían aquellos jirones de seda bordada en oro, todo aquel ajuar glorioso, arrinconado en inmundo barrizal sucio de lodo y hecho jirones.

Un oficial de Administración militar las tomaba de una en una, llamaba al abanderado del respectivo regimiento y le entregaba un recibo, operación que presenciaban impasibles dos oficiales prusianos.

«Hornus... tu regimiento; te llaman, recoge tu recibo.»

La bandera ansiada estaba á su presencia: era la suya; la mejor; la más mutilada de todas. Allí verla, creyó estar aún sobre el talud del día del célebre combate; oía silbar las balas y distinguía claramente entre el ruido atronado de las descargas la voz del coronel, que gritaba: «A la bandera, muchachos, á la bandera.»

Después sus veintidós compañeros muertos, y él, el abanderado núm. 23 precipitándose sobre el montón de cadáveres, en donde falta de sostén yacía aquella. ¡Ah! Juró un día defenderla y guardarla hasta la muerte y ahora.

Estos recuerdos le trastornaron por completo; sintió que una oleada de sangre subía á su garganta, y loco, descompuesto, sin darse cuenta de lo que iba á hacer, se abalanzó sobre el oficial prusiano, le arrancó su querida bandera, la enarboló alta, muy alta, flotando al aire sus gloriosos jirones, y comenzó á gritar: «A la bandera, muchachos, á la bandera... No puedo terminar la frase: su voz se ahogó en su garganta y el asta se escapó de sus manos.

En las poblaciones rendidas al invasor se respira un aire místico, pesado, que no deja ondear los pabellones enemigos y mata á los que no doblan la cerviz.

El viejo Hornus cayó al suelo como herido por un rayo.

ALFONSO DAUDET.

Noticias

—En el despacho del alcalde de Zaragoza se ha celebrado una reunión de los tenientes de alcalde para fijar la norma de conducta que debe seguirse con los industriales que falsifiquen el vino y toda clase de sustancias alimenticias

Los reunidos han acordado, de conformidad con el alcalde accidental Sr. Figueras, llevar á los tribunales á los industriales de fraudadores.

He aquí una conducta que deberían imitar todos los Alcaldes presentes y futuros.

—En las oficinas de la central de Telegrafos de Zaragoza, se halla detenido por no encontrarse al interesado, el siguiente despacho:

De Lérida, para Lobato.

—Si se reúne número suficiente de Sres. Concejales, esta tarde á las seis celebrará sesión ordinaria semanal el Ayuntamiento.

SECCION DE ANUNCIOS

EL PALLARSA

ANUNCIOS Y RECLAMOS A PRECIOS CONVENCIONALES

Obras de Alejandro Dumas

LA GASTRONOMIA

- Un lance de amor.—Erminia
- La bola de nieve.—La nevasca
- La Paloma.—Adan, el pintor Calabrés
- Fernanda
- Las lobas de Machecoul
- La boca del Infierno
- Dios dispone, parte 2.^a de *La boca del Infierno*
- Olimpia, parte 3.^a de *La boca del Infierno*
- Amatury
- El Capitán Pablo
- Catalina Blum
- El hijo del presidiario
- Paulina y Pascual Bruno
- Cecilia de Marsilly
- La mujer del collar de Terciopele
- Los tres Mosqueteros
- Veinte años después, 2.^a parte de *Los tres Mosqueteros*
- El Vizconde de Bragelona, 3.^a parte de *Los tres Mosqueteros*
- Una noche en Florencia
- Acté
- Los hermanos Corsos.—Otón el Arquero
- Los casamientos del Tío Olifo
- Sultaneta
- El maestro de armas
- El Conde de Montecristo
- Los dramas del mar
- Elena.—Una hija del regente
- El camino de Varennes
- La Princesa Flora
- Napoleon
- El horoscopo
- El tulipán negro
- La mano del muerto, conclusión de *El Conde de Montecristo*
- Angel Pitou
- La Dama de las Camelias
- La vida á los veinte años
- El doctor Cervans
- Aventuras de cuatro mujeres y un loro
- Cesarina
- La Dama de las Perlas

Véndense á 6 reales tomo, encuadernados en tela

Libro de suma utilidad en el arte culinario; muy conveniente para los cocineros por su especialidad en guisos de pescados; doscientos platos escogidos, sopas, salsas, huevos, asados, platos especiales y legumbres; contiene tambien anecdotas, platos nuevos, pasteleria, helados, etc., etc.

IGNACIO DOMENECH

Precio 3 pesetas

LAS MAQUINAS AGRICOLAS 1.^a serie

CULTIVO.—SIEMBRA.—RECOLECCION

por M. Ringelmann

Ingeniero Agrónomo, Director de la Estación de Ensayo de Máquinas Agrícolas

traducida con autorización por los Ingenieros Agrónomos

J. H. de Mendoza y V. L. y de las Alas

PRECIO 1'50 PESETAS

Unico punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

BAÑOS MEDICINALES

AGUAS DE MAR Y DULCE

Para las personas que sufren *Dolor reumático inflamatorio ó nervioso* así como herpes y erupciones, se preparan unos Baños compuestos, ESPECIALIDAD DE LA CASA que dan excelentes resultados, conforme lo acreditan el sin número de personas que se curan todos los años.

Hace más de cincuenta años que está abierto el Establecimiento, bajo la dirección siempre de sus mismos dueños y propietarios SRES. SARDA HERMANOS, é indicados dichos baños compuestos, por la mayoría de los señores Médicos de esta capital y de fuera, lo cual creemos es suficiente garantía para las personas que tengan á bien visitarlos, en la seguridad que obtendrán un rápido alivio en sus dolencias.

BAÑOS DE RECREO EN PILAS DE MARMOL

Establecimiento de **SARDA Hermanos**

Calles de Mar, 30 y León, 48

TARRAGONA

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

CONFERENCIAS ENOLOGICAS

TRATADO

DE

Elaboración de vinos

DE TODAS CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholos, aguardientes, licóres, sidra y vinos de otras frutas.

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MARZO DE ZUÑIGA Y EDRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

ANTIDOTO SOBERANO DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS

PURGANTE

de Andrés y Fabiá

Corrige inmediatamente

Inapetencias, Acideces,

Náuseas, Indigestiones,

Afecciones nerviosas, Irregularidades del

Vaido, Vómitos,

E trémimientos, Dolores de cabeza

y otros padecimientos de estómago.

Se emplea tambien como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efectos.

De venta en Lérida en la farmacia de D. Antonio Abadal, Plaza de la Constitución, 2 peseta caja